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1 MOT DE BIENVENUE 

L’équipe de Rio Tinto accueille les membres à l’entrée de l’Usine à Alma et les accompagne en 
donnant de l’information jusqu’à la salle de réunion. Le comité de direction de l’Usine d’Alma y 
est présent et souhaite la bienvenue aux membres du Comité CASE. Un tour de table est 
effectué pour que chacun se présente. 

2 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR 

M. Louis-Michel Tremblay propose de reporter le point 5, sur la présentation des initiatives main
d’œuvre, afin de maximiser le temps pour la visite. Les membres conviennent de traiter
seulement les développements récents et les informations provenant des membres. L’ordre du
jour est en annexe 2.

3 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS RIO-TINTO — USINE ALMA 

M. André Martel présente les développements récents de l’Usine Alma de Rio Tinto.

• Mme Stéphanie Pelchat, conseillère communications et communauté a quitté au cours 
des dernières semaines. Le processus pour son remplacement est en cours. Entre 
temps, Mme Audrey Pouliot nous donne un coup de main.

• L’administration américaine a annoncé, le 31 mai dernier, la levée de l’exemption du 
Canada du tarif de 10 % sur l’aluminium. Cette décision aura des effets négatifs sur la 
chaîne de valeur intégrée de l’aluminium en Amérique du Nord. Les prix augmenteront 
en raison de ces tarifs. Toutefois, actuellement, il n’y a peu ou pas d’impact pour l’Usine 
Alma qui a le carnet de commandes bien rempli.

• L’Usine d’Alma a reçu une certification Or de Recyc-Québec.
• Implication dans la communauté — Au cours des dernières semaines, les employés de 

l’Usine Alma ont effectué la rénovation de la roulotte de la Maison des jeunes 
d’Hébertville. 

Monsieur Stéphane Gauthier, conseiller en environnement partage l’information suivante : 

• Des plaintes pour une augmentation de bruit ont été reçues de la part de citoyens du
rang Melançon (bruit tonal et transport). Des mesures ont été prises pour évaluer la
situation et trouver des solutions.

Questions Réponses 
Deux personnes ont communiqué avec 
la ville concernant la lettre envoyée 
aux voisins pour le dossier 
d’empiétement. 

Nous avons eu des problèmes par rapport à la 
réception des appels (ressource qui a quitté, boîte 
vocale défectueuse – la situation a été rétablie). 
Il y aura une rencontre avec les gens d’Alma et les 
services publics 
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Est-ce qu’il y a des développements 
sur le projet d’usine de billettes ? 

Nous en sommes à l’étape d’ingénierie finale, ce 
qui devrait se poursuivre jusqu’à la fin de 
l’automne. La décision devrait être prise en 
décembre 2018. La construction devrait se faire 
assez rapidement. Les permis environnementaux 
suivent le même parcours, il s’agit d’une 
modification de décret. 

 
Actions de suivi Échéancier 
Faire le bilan du dossier d’empiétement  Lors de la prochaine rencontre 
Faire un suivi sur le dossier des plaintes de 
bruit 

Lors de la prochaine rencontre 

 

4 INFORMATIONS PROVENANT DES MEMBRES 

Les informations suivantes sont partagées par les membres : 
 
Voisinage  

– Les préoccupations suivantes ont été entendues dans le secteur du chemin des Éperviers :   

• Au kiosque d’information à la sortie de la Dam-en-terre, il n’y a pas de support à vélo, il 
serait bien d’en avoir. 

• Sur les terrains de Rio Tinto dans le chemin des Éperviers, il y a un immense tuyau de 
métal qui s’y retrouve depuis 15 ans. Il serait souhaitable de le retirer. 

 
Socio-économique 

• Les travaux sont presque terminés sur la rue des Pins. Les gens sont agréablement 
surpris ; 

• Le Carrefour jeunesse-emploi réalisera un projet financé par le Fonds d’action régional 
(FAR) avec le Conseil régional de prévention de l'abandon scolaire du Saguenay–Lac-
Saint-Jean (CRÉPAS) afin de favoriser la conciliation travail-études dans le contexte de 
pénurie de main-d’œuvre. Une certification des entreprises sera réalisée pour sensibiliser 
les entreprises à la persévérance scolaire.  

• Un colloque sur la main d’œuvre a été organisé dans la MRC Lac-Saint-Jean-Est avec le 
soutien de Rio Tinto. Un groupe de travail a été mis en place afin de trouver des solutions 
à la pénurie de main-d’œuvre. 

• Desjardins travaille également pour ramener les jeunes en région. Une nouvelle 
ressource viendra appuyer l’équipe notamment pour les dossiers en lien avec les 
personnes immigrantes.  
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Actions de suivi Échéancier 
Évaluer la possibilité de retirer le tuyau dans la 
rue des Éperviers  

D’ici la prochaine rencontre 

 

5 CONSIGNES DE SÉCURITÉ  

Les membres reçoivent les consignes et le matériel de sécurité. 

6 VISITE INDUSTRIELLE 

Voici les principaux commentaires reçus à la suite de la visite : 

  

• Très intéressant de découvrir l’aspect humain de l’usine. Les gens se saluent et cela 
montre un environnement très humain. Le changement est tangible. 

• Usine propre. 
• Il a été agréable de connaître l’équipe de direction. 
• Eddie Martin et André Martel sont très inspirants et ils ont su partager leur passion.  
• Les membres du Comité CASE seront dorénavant de bons ambassadeurs de l’Usine 

Alma. 
• Il faudrait permettre aux voisins de faire la même visite. 

7 FIN DE LA RENCONTRE 

M. Louis-Michel Tremblay remercie l’équipe de Rio Tinto pour l’organisation de cette visite très 
appréciée. Il souhaite à tous une bonne fin de journée.  

La rencontre se termine à 16 h 45. 

 
Production du compte rendu. 

Louis-Michel Tremblay, Transfert Environnement et Société  
Facilitateur du comité 
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Liste des présences 
Comité CASE 

Rencontre du 14 juin 2018 
Organisation Nom Présent Absent 
Ville d’Alma — Élu 
Président du comité 

M. François Carrier X  

Ville d’Alma — Élue Mme Véronique Fortin X  
Ville d’Alma 
Directeur urbanisme 

M. Denis Verrette X  

Représentation secteur de la 
Grande-Décharge 

M. Serge Thériault X  

Représentante du secteur 
rang Melançon 

Mme Jacynthe Gagnon  X 

Représentant du chemin de 
la Dam-en-Terre 

M. Clermont Gilbert X  

Complexe touristique de la 
Dam-en-Terre 

Mme Virginie Brisson,  X 

UPA M. André Bouchard, X  
Directeur du Conseil régional 
de l’environnement et du 
développement durable 
(CREDD) 

M. Tommy Tremblay   X 

Agriculteur M. Éloi Truchon X  
Corporation d’innovation et 
de développement Alma — 
Lac-Saint-Jean Est (CIDAL) 

M. Marc Moffat  X  

Chambre de commerce et 
d’industrie Lac-Saint-Jean-
Est (CCI) 

Mme Jessika Beaupré X  

Carrefour Jeunesse Emploi Mme Mylène Girard X  
Rio Tinto M. Stéphane Gauthier  X  
Rio Tinto M. André Martel, directeur des 

opérations, Usine Alma  
X  

Rio Tinto Mme Audrey Pouliot, conseillère 
communications et communauté, 
Usine Alma  

X  

Facilitateur  
Transfert Environnement 
Société 

M. Louis-Michel Tremblay, conseiller 
principal 

X  

Transfert Environnement 
Société 

Mme Katherine Bouchard, chargée 
de projets, secrétaire de réunion 

 X 
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COMITÉ CASE 
14 juin 2018, 13 h 30 
Usine Alma, Rio Tinto 

 
 

Ordre du jour  

  Nature Intervenant 

13 h 20 1 — Accueil des participants à la porte 
d’entrée 

 André Martel 

13 h 30 2 — Mot de bienvenue Décision Louis-Michel 
Tremblay 

13 h 35 3 — Développements récents Usine Alma  Information André Martel 

13 h 20 4 — Mise à jour provenant des membres 
Tour de table 
 

Information Les membres 

13 h 50 5 — Présentation des initiatives main 
d’œuvre de la MRC Lac-Saint-Jean-Est 

Information Mylène Girard 

14 h 15  6 — Consignes Santé et sécurité pour la 
visite et déplacement vers l’autobus 

-  

Information/discussion Les membres 

14 h 30 7 — Visite industrielle    

16 h 30 8 — Fin de l’activité   
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